



**Brian Torres Villalobos**

**Dr. Sergio Jiménez Ruiz**

**Ensayo**

**Antropología Médica**

**PASIÓN POR EDUCAR**

**Segundo Semestre**

**“C”**

Comitán de Domínguez Chiapas a 14 de marzo del 2023.

## Antropología.

Como bien conocemos, la antropología es una rama de estudio de la humanidad, de los pueblos antiguos y modernos y de sus estilos de vida.

Por ello es de vital importancia comprender como la antropología y la medicina debe ir de la mano, puesto que gracias a esta ciencia, tenemos conocimientos de tiempos prehispánicos y del como la medicina ha sido motivo de estudio por su constante evolución al pasar de los años. Gracias a ello en la actualidad tenemos las fuentes e investigaciones suficientes para poder tratar con múltiples enfermedades y/o patologías en el ser humano.

Pero no solo ello, si no que nos ha brindado la oportunidad de conocer los diferentes estilos de vida de cada distinta generación, haciéndonos sabedores del pensamientos de los individuos y del como poder tratar con cada uno de ellos y reforzar esa relación médico – paciente.

Gracias a la historia de la antropología somos sabedores de los distintos tipos de medicina existentes y métodos según la cultura y creencias de las personas y del como fueron utilizadas en sus respectivos tiempos, así como de aquellas que nunca dejaron de usarse y seguirán con el tiempo como lo es la medicina tradicional y métodos como la magia y la religión.

Entonces reconocemos que las nuevas generaciones de médicos necesitan de un enfoque cultural en su día a día para hacer de su servicio una mejor calidad, junto con la antropología quien apoyara a los médicos a aplicar ciertos conceptos y practicas a la interpretación y al proceso de cambios de las ideas, patrones de acción y valores que norman el ejercicio de la medicina. Sin olvidar al positivismo quien es la corriente filosófica en la que se basa la medicina.

Como se comentaba anteriormente, la antropología nos enseña los principios de la medicina. En base a ello, conocemos que la génesis de la medicina puede verse reflejada en la cosmovisión mágico – religiosa que en la actualidad los pueblos originarios que poblaron esta tierra y han subsistido, mantienen sobre el fenómeno de la enfermedad y sus costumbres en el tiempo.

Dando un viaje por el tiempo, nos encontraremos con diferentes civilizaciones que son claro ejemplo de que en cada tiempo de la humanidad, se vivió con creencias y culturas diferentes.

En nuestra primera parada llegaremos a la cultura Andina; quienes creían en la tétrada [Tierra – fuego – Aire – Agua]. En su cosmovisión entendían que la Sabiduría y la Espiritualidad son una unidad indivisible.

Todo este mundo ideológico seguirá persistiendo gracias y a través de los mitos y creencias que aún persisten.

Continuando con nuestro viaje, llegaremos a la teología prehispánica, está la encontraremos constituida por creencias panteísta (esto quiere decir que creían que la totalidad del universo y la naturaleza estaban regidos por un único Dios) y politeístas (esto quiere decir que creían en la existencia de varios dioses), gracias a ello encontraremos el concepto "apus" cuyo significado es: *Dioses poderosos con la naturaleza.*

Para ellos el universo estaba dividido en tres plataformas y cada una de ellas regidas por un dios distinto, estas eran las siguientes:

1. Mundo divino: Hanan Pacha
2. Mundo del hombre: Kay Pacha
3. Mundo de los muertos: Uku Pacha

Para culminar nuestro viaje llegaremos a la civilización azteca quien creía en la existencia de dos polos

Uno ubicado en el piso trece del cielo, y otro en el Mictlán, en la región novena del inframundo.

Distribuían sus tres mundos cósmicos: el mundo celeste (trece cielos), el mundo terrenal y el inframundo (nueve regiones) en los cielos.

En conclusión la importancia de la antropología en la medicina es muy amplia y fundamental ya que gracias a ella hoy contamos con aportes como los de Cole quien dice que "la cultura es el medio único para entender la existencia humana" junto con más aportaciones de diferentes personas quienes nos ayudan a entender que se necesita formar un médico apasionado, responsable y comprometido con un desempeño comunitario a tono con los principios de la medicina familiar.

Y a todo ello brindar una atención medica integral, preventiva, sistémica y personalizada.

## BIBLIOGRAFÍAS

Espinoza – Larrañaga, F. (2009). Historia, antropología y medicina. Rev, med, inst Mex soc, 233-235.

Lain Entralgo. P. (1984). Antropología Médica para clínico. Salvant editores.

Frisancho Velarde, ó, (2012). Concepción mágico – religiosa de la medicina en la América prehispánica. Acta médica. 29(2), 121 – 127.

Querts Méndez, o, Orozco Echavarría, o Montova Rivera, J, Beltrán Maret, M, y Caballera Herrera, M, y 82013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación del médico general. Medisan, (7) (10, 7021 – 7030).